

現実には、上流の町やロングハウスは、呪術に満ち溢れた世界ではない。現在、サラワク州の多くの先住民はキリスト教を信仰しており、むかしから伝わる宗教や儀礼も次第に廃れつつある。多くの若者は教育や仕事のために都市に移り住んでいる。林業企業の従業員のなかには、パブアニューギニアやソロモン諸島といった国外の伐採地に赴任する者まで出てきている。アンテナさえあれば衛星放送も観ることができるし、若者たちはみな携帯電話をもつていて、民族同士の関係は、政治的な対立や経

未知の土地への不安



シブの町並み。華人が  
多いため、中国語の看板が  
目立つ



先住民のロングハウス。高床式の長屋に数十家族が暮らす



華人の店で野菜の種を買う先住民女性

民の男性教師と知り合つた。彼女はその男性教員から言いよられたが、それを断つた。だがわたしの友人たちによると、彼はその後、ひそかに彼女の食べ物のなかに呪薬を混入させて彼女の気を引こうとしたらしい。シブに一時的に帰つてい

(中国系移民)を対象とした「フィールドワークをおこなつてゐる。調査テーマのひとつは、華人とマレーシアの他の民族、特に先住民との関係についてである。

マレーシアの華人はこの国の総人口の四分の一を占める。マレーシアにおける華人と他の民族との関係にはこれまでも

田舎での関係を研究

マレーシアはマレー半島に位置する西マレーシアと、ボルネオ島北西部に位置する東マレーシアというふたつの地域から構成される国家である。わたしは東マ

民族的な取引、あるいは自分たちが属する民族のアイデンティティといった部分にばかり目がゆきがちである。だがこのようない集団としての民族関係だけでなく、華人や他の民族の個人個人が話す内容に注目すると、都市部と農村部、よく知っている土地とよく知らない土地、といつ

先住民の呪術のイメージ

マレーシアは典型的な多民族国家である。特に東マレーシアには数多くの少数民族が居住している。サラワク州の華人も当然、このような少数民族とさまざまななかで交流することになる。だが都市部に居住する華人のなかには、おもにボルネオ島

多くの研究者が注目してきた。だがそうした研究は政治経済的な問題をテーマとすることが多く、日常的なレベルでの華人と他の民族との関係は十分に研究されてこなかつた。

The book cover features a green background with a white graphic in the upper left corner. The graphic consists of a camera with a lens cap, a pencil, and several geometric shapes like squares and triangles. Overlaid on the graphic is the text "フィールドで" (in the field) above "考える" (think). Below the graphic is the title text.

呪術から見る  
民族関係  
—東マレーシアの華人と先住民

市川 哲 (いちかわ てつ)

本館機関研究員

内陸部に居住する先住民と接触する機会がそれほど多くない者も存在する。そのため、このような華人のなかには、先住民に対しエキゾチックなイメージをもつ者がいる。そしてそのイメージは、しばしば呪術的な色彩を伴うのである。

これから先住民の住んでいた地域に行

斜面を切り開き焼き畑を作るという生  
活を送ってきた。

たさまざまの要因がお互いの民族イメージをかたち作っていることがうかがえる。東マレーシアの華人から聞いた先住民とその呪術に関する話には、日常的に頻繁に接触するわけではない、よく知らない土地に居住する人ひととの民族関係や、お互いがもつイメージを考察するうえで

のヒントがあるようと思われる。下流に住む華人たちの呪術に関する話は、よく知らない土地に対する不安感が増幅させている部分があるのかもしれない。このような具体的な日常生活の場で見られるエピソードから、民族関係をどうえなおしてゆきたいと考えている。

河川であり、上流域にはイバンやカヤン、クニャーといった先住民が多数居住している。これらの先住民は、現在では都市部に出稼ぎに出たり、林業会社の伐採キヤンプで働いたりしているが、もともとは川沿いにロングハウスとよばれる高床式の長屋風の家屋を建てて居住し、山の

に置き去りにすると自分は気が狂つてしまつだらう、と述べ、両親の言うことに耳を貸さなかつたことである。

呪術をかけられるのは男性ばかりとは限らない。例えば、ある華人女性は教師として布拉ガにある小学校に赴任したときに呪術をかけられたと信じられ

とどまらでしまつたさう。そしてこの  
ような呪術にまつわる話は、しばしば自  
分たちの親族や友人の身に起つたこと  
として語られるのである。

二〇〇七年、わたしはラジヤン川下流  
の町シブから船に乗り、七時間ほど遡つ  
たところにあるブラガという町を訪問し

ヤンアの近くのロングハウスに遊びに行き、先住民たちと酒盛りをした。どうやらその酒のなかに呪薬が入つていてらしい。彼はそのロングハウスに住む一六歳の少女と突然恋に落ち、結婚することに決めてしまつたそうである。彼の両親はあまりに突然の出来事に動転し

内部に居住する先住民と接触する機会がそれほど多くない者も存在する。そのため、このような華人のなかには、先住民に対しエキゾチックなイメージをもつ者がいる。そしてそのイメージは、しばしば呪術的な色彩を伴うのである。

これから先住民の住んでる地域に行く、とわたしが言うと、東マレーシアの華人の友人たちはときどき、冗談半分に以下のようなことを言うのであつた。曰く、先住民のなかには呪術を使う人が大勢いる。特に女性には気をつけろ。例えば誰か女性がお前を好きになると、お前に呪術をかけるかもしれない。そうすると、お前は理由もわからずその女性を好んで、シブに住む華人の友人たちに言わせると、このような上流域の先住民が、下流から訪れる華人にしばしば呪術をかけるというのである。特に食べ物に呪薬を混入させることにより相手の理性を麻痺させ、正常な判断をできなくさせるらしい。そのような状態で先住民女性と恋に落ち、ロングハウスのなかにとどまらざるをえなくなる状況に陥ることを友人たちは恐れていた。

例えれば以下は二〇〇七年に友人の子どもたちに起つた話である。一九歳のその華人男性は、林業会社で働くため